

EL OBRERO

AÑO XXXI

NUM. 1473

Palma de Mallorca 18 de Julio 1930

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

León XIII y el Socialismo

Se ha acusado al Socialismo de excitar la envidia y los celos de los pobres contra los ricos. ¿Merece el Socialismo esta acusación? No.

¿Lo merece, por ventura, porque afirma que el rico y el pobre han sido modelados con el mismo barro; que las distinciones que les separan son en el fondo, semejantes a los trajes y joyas de los personajes de teatro, a los cuales, cuando termina la representación, una misma mano despoja a unos de su púrpura y a otros de su traje guerrero, como recordándoles la ley de igualdad por si la hubieran olvidado mientras tomaron en serio sus papeles; y que, por consiguiente, hay que trabajar por la pacificación social pues, de lo contrario, la hermosa palabra *fraternidad*, escrita en el frontispicio de todos nuestros monumentos, no sería más que una ironía amarga o un ensueño de hombres necios?

¿Lo merece, acaso, porque asienta que la fraternidad es el objeto sagrado al cual debemos siempre aspirar; que sólo por perseguir ese fin ideal de la fraternidad común vale la pena de vivir, trabajar y hacer política; y que mientras no se destruya, por el dogma de la fraternidad, el abismo que separa al pobre del rico, serán infructuosos todos los ensayos, esto es, habrá siempre ricos orgullosos y pobres celosos que lucharán sin tregua en un duelo a muerte?

¿Lo merece, quizás, porque dice a los ricos: mientras vosotros estais bien alojados, bien vestidos y disfrutais todo género de comodidades, los pobres, que son hombres como vosotros, semejantes a vosotros, aunque de ello se resienta vuestro orgullo, ocupan sus tugurios, están cubiertos de harapos y se mueren de hambre, o cuya miseria es tan grande que sería mil veces preferible la muerte?

¿Lo merece, tal vez, porque proclama que el trabajo del obrero, tanto en el campo como en el taller, tiene tal fecundidad y tal eficacia, que puede asegurarse, sin temor de equivocarse, que es la parte única de las riquezas de las naciones; que las especulaciones y las fortunas que se forman o aumentan por ellas, sólo constituyen una riqueza ficticia, que después de todo, no se come el oro, y que hasta los billetes de Banco resultarían un alimento poco confortable; que, en fin, la tierra es siempre la gran nodriza del hombre, y que la verdadera riqueza consiste únicamente

en la posesión de los bienes que produce el trabajo de los campos o del taller?

«Ved, si no, ese rico hacendista—escribe un autor católico, apostólico, romano, con la debida aprobación—instalado en su hermoso hotel, rodeado de todo el lujo que hoy saben buscar los grandes propietarios. ¿Quién ha construido su casa? ¿Quién ha tejido la ropa de sus vestidos? ¿Quién ha confeccionado los diferentes objetos que llenan sus habitaciones, unos necesarios, otros fútiles? ¿Quién ha hecho venir los manjares de que está cargada su mesa? En todas partes encontrareis la presencia de dos trabajadores: el campesino y el obrero. Sin el trabajo del obrero, no habría casa, ni vestido, ni muebles; sin el trabajo del campesino, no habría pan, ni frutas en la mesa, y aquel propietario, con todo su oro, se vería condenado quizás a dormir al aire libre o a morir de hambre.»

Y ese doble trabajo es, no sólo el origen de la verdadera riqueza, sino también la condición indispensable del bienestar social. Claro que otros obreros concurren a la grandeza y a la gloria nacionales; claro que un pueblo puede enorgullecerse con los nombres de sus filósofos, de sus poetas, de sus artistas y de sus pensadores; pero esos obreros, que tanto le honran, pueden ser comparados a objetos de lujo, mientras que los otros son objetos de primera necesidad. Ahora bien; ¿no importa mucho a la nación, a la sociedad, que los hombres que son para ella fuente de bienes tan indispensables, no se encuentren jamás expuestos a los horrores de la miseria? ¿No es notoria injusticia, escandalosa iniquidad, ver que los hombres cuyo trabajo proporciona el bienestar general, tengan que estar perpetuamente condenados a agitarse en las angustias de la pobreza y del pauperismo?

¿Lo merece, por último, porque sostiene que, a pesar de estar reconocida la igualdad de derechos en todos los hombres, hállase la sociedad moderna dividida en dos clases: la de los afortunados, de los fuertes, de los poderosos, que dueña absoluta de la tierra, del capital, de la industria y del comercio, desvía siempre el curso de las riquezas haciéndolas afluir hacia ella; y la de los débiles, de los pequeños, de los humildes, que, con el alma ulcerada, es más o menos esclava de aquella y por ella más o menos inicua explotada?

Pues bien; todas esas cosas, todas esas verdades que el Socialismo afirma, asienta, dice, proclama y sostiene, son también afirmadas, asentadas, dichas, proclamadas y sostenidas por escritores y predicadores de la más pura ortodoxia católica, y de un modo ya implícito ya expreso por León XIII en su tan celebrada Encíclica *Retum novarum*. Lo que hay es que considerando el Papa las desigualdades sociales con sus lacras y dolores consecuencias indeclinables de la desigualdad natural en las facultades del hombre, las conceptúa y las declara incurables, aunque si susceptibles de ser aliviadas, aminoradas, endulzadas, consoladas; mientras que el Socialismo las conceptúa y las declara radicalmente curables, si se aplica la terapéutica que él propone y que el Sumo Pontífice rechaza.

PEDRO FERRER PUJOL

Picotazos

De «Correo de Mallorca».

Perdona, lector, que hagamos tantas cosquillas a este colega. Es una debilidad que tenemos para con los hermanos jeautas.

El hermano Luis—permitasenos, al hablar de los personajes de dicho diario, emplear la palabra «hermano»—en un artículo fuera de turno nos dice unas cosas... fuera de turno también, como esas del Santo Padre Pío X:

«No existe salvación en ningún otro, puesto que no se ha dado a los hombres otro nombre debajo del cielo por el cual debemos salvarnos.»

Suponemos que este «otro nombre» se refiere a Cristo. Si es así que por él debemos salvarnos, ¿como no se salvaron tantos millares de seres de la hecatombe europea, teniendo, como tenían, en cada bando sus clérigos que intercedían por ellos?

¡Ah, hermano! La vida es un misterio... Y la religión también.

Y después de otras copias, dice:

«Así como los individuos que componen nuestro Ayuntamiento son católicos—exceptúese quien quiera exceptuarse—católico también debe ser él, de modo que la Corporación como tal, y el Alcalde y concejales, como tales, deben pensar y obrar en católico, según la doctrina de la Santa Iglesia, intérprete única de la Verdad.»

Pero hermano, esta haciendo el ridículo.

¿Qué derecho tiene la Santa Iglesia en hacernos a todos comulgar con sus ideas absurdas?

Que más quisierais vosotros sino que todos los concejales y aún los demás tuvieran vuestras creencias para hacer de las vuestras... ¡Como os reformaríais de gusto con quienes no supieran discernir lo bueno de lo malo, lo útil de lo inútil!

¿Y dice, hermano Luis, que la Iglesia es la única intérprete de la Verdad?

Suponemos que no será de la Verdad desnuda, pues que la hicisteis cubrir para que no fuera tan seca de líneas. ¡La Verdad, y con mayúscula!

Siga, hermano, encaje, ensarte, enhile sandeces, que nadie le va a la mano en eso.

Hay que ver, lector amigo, el picotazo que te ofrezco.

Llega hasta nosotros la noticia, y de buena fuente, de que durante el tiempo que media entre el 23 de febrero pasado al 5 de este mes, se ha jugado en las carreras de caballos ¡1.697.358 pesetas!

Nada, como quien dice, ¿verdad?

Pues ahora tienes que saber, amigo lector, que el resultante de quebrados y por tanto de beneficio para la Real Sociedad Hípica durante este tiempo, fué de ¡18.231 pesetas!, las cuales, unidas al 10 por 100, dan aproximadamente una cantidad de ¡187.955 pesetas!

Como puedes ver, las cifras son bastante significativas... Huelgan, pues, comentarios. Aprende.

Resulta poco menos que increíble, pero es ello la pura verdad.

Nos dicen los diarios locales—tomando sin duda ejemplo de otros puntos—que en la cárcel se va a dar a los presos el gusto de oír la radio sin que les cueste un céntimo, gracias a eso que se ha dado en llamarle *humanitarismo*.

¡Que bien se estará en la cárcel!

PIC

Juventud Socialista

ALTAS

Han sido alta en esta Juventud los compañeros siguientes: Estebán Morey Planas, Pedro Juan Borrás y Gabriel Juan Mas.

En la Junta General última fueron admitidos con el entusiasmo de verdaderos convencidos. Esta entidad les saluda con fervor y les desea voluntad para la lucha.

Esperamos que habrá imitaciones.

El Vice-Secretario
AGUSTIN LLADÓ FONT

Telegrama

La Unión General de Trabajadores de Baleares ha remitido al Presidente del Consejo de Ministros el siguiente telegrama:

Presidente Consejo Ministros.—Madrid.

Federación Obrera Unión General. Trabajadores Baleares compuesta treintistete sociedades nombre propio y pueblo Palma ruega Vuestrecesia disponga no sea suspendido servicio autobuses que si bien lesiona intereses creados compañía tranvías eléctricos en cambio favorece grandemente servicio público por economía tarifas y servicio excelente.

Secretario
JAIME BAUZA

En términos iguales ha cursado otro la Agrupación Socialista de Palma.

Historia y Libertad

Siempre hemos visto, a través del abismo insondable del tiempo, esa tendencia, ese pugne de los pueblos desmoralizados, embrutecidos por la esclavitud, hacia la libertad. Y esos hechos que la Historia nos presenta clásica, como si no tuvieran importancia, tienen la virtud de estremecernos, de hacer correr por nuestras venas un escalofrío... ¿De terror? No. Ese escalofrío es lo más indicado para hacer constar el respeto, la veneración, la admiración que nos producen esos héroes que, hieráticos, imperturbables, firmes, supieron luchar como titanes, conocieron la ingratitude, conocieron la miseria, conocieron el hambre, conocieron por término de sus afanes, la muerte...

Nosotros, hijos del pueblo, nacidos bajo las sombras de uno de los más terribles jinetes del Apocalipsis, oriundos de padres que un día, pobres, miseros, desgraciados, aparecieron flacos, amarillentos, tan solo como restos de lo que un día fueron, con los brazos caídos, las espaldas encorvadas; nosotros, los futuros hombres de lo porvenir; nosotros los criados en la escasez; nosotros somos los que, vibrantes, juveniles, magnos, debemos dar el grito que nos eleve por encima de ese fango moral en el que hasta ahora hemos permanecido.

Lodo fueron hasta hoy nuestras ideas; barro nuestros pensamientos; lagos nuestros ojos; océanos nuestras almas... Ese lodo, ese barro, esas aguas turbias que revelan quienes fuimos, han de desaparecer. El camino del destino aparece trazado: nosotros hemos de ser los que entonemos con bélica armonía el melodioso canto a la libertad.

¡Libertad, libertad! ¿Quién eres tú? ¿Qué esperas, monstruo insaciable, para aparecer, para posar tus plantas en este mundo? ¿Cuántas vidas, cuántos seres que un día brillaron quizá por su inteligencia no has mermado, no has arrastrado, no has pisoteado?

Citemos casos: Seis siglos antes de Cristo aparece Atenas, la culta república griega, la que después alcanzó tal grado de civilización que no la superaron ningún otro pueblo de la Antigüedad ni de la Edad Media. Atenas es una república. Está gobernada por un jefe llamado «Ar-

conte». Luego esos jefes llegaron a alcanzar la cifra de nueve.

En ese tiempo, se hace famoso Pisistrato. Luchó por el pueblo. Sufrió por el pueblo. Elevado después al poder, reformó las leyes en sentido democrático, y fué desterrado, para volver luego a ser llamado. El caso exacto de algunos personajes ilustres españoles actuales... Fué nombrado el «tirano» aunque ese apóstrafe no lo daban los griegos porque gobernase despóticamente, sino porque había usurpado el poder.

Tiempo después aparece Clístenes. Era de origen noble, aunque se proceder en sentido democrático, hizo pronto olvidar. Fué el cabecilla de una revolución dirigida en contra de uno de los hijos de Pisistrato, de nombre Hipias.

Nos admira, en realidad, la organización política de Atenas, en aquellos tiempos en que todos los demás pueblos permanecían sumidos en la ignorancia. Existía un Senado que se componía de cuatrocientos miembros de 30 años por lo menos, elegidos por sorteo entre todos los ciudadanos, a excepción de los de la última clase, pues de las cuatro en que estaba dividida la población, (Eupátridas (nobles), Geomoros (abriegos), Demiurgos (artesanos) y esclavos), solamente las tres primeras podían ejercer cargos públicos y tener voto. Existía también la Asamblea popular o del pueblo, compuesta de todos los ciudadanos de más de 20 años, que se reunía en la Plaza de Paix y discutía por orden de edad. El Arcóforo era otro tribunal, elevado a la calidad de supremo, formado por ex-arcontes que hubieran desempeñado su cargo con toda inteligencia y probidad. Y por encima de los tres había el Arcontado, el que regía el estado, el antepasado de nuestro consejo de ministros. Formábase de nueve arcontes. Uno, el jefe de los demás; otro encargado de la guerra; otro del culto y protección a huérfanos y viudas; los otros seis hacían las leyes que después habían de ser aprobadas por los tres anteriores.

A la par que esa organización nos produce encanto, sentimos a la vez el aguijón de la envidia. ¡Pensar que, comparadas la España actual y la Atenas anterior a Cristo, podríamos optar por la segunda! ¡Y eso que el mundo ha evolucionado, que solamente las separa un lapso de más de veinticinco siglos!

Y no hablemos de otras víctimas de la libertad. Pasemos sin fijarnos al lado de Pericles, Velerón y los dos Gracos, y lleguemos hasta Mario. No nos hallamos ya en Grecia. Háse constituido ya mucho tiempo el poderoso Imperio Romano.

El pueblo estaba desmoralizado. No trabajaba; solamente ansiaba divertirse en el circo y en los juegos públicos. Todo se lo cargaban los esclavos, la mancha, el berrón de la Antigüedad. El hambre, pues, hacia caminar a pasos agigantados hacia la guerra civil...

Mario fué el jefe de la clase popular. Pero encontró otro hombre tan terrible como él, el famoso Corudio Sila, como enemigo. No citaremos los pormenores de esas luchas que ensangrentaron a Roma. Venció Mario. Pero sucedió lo de siempre. Cegado por la embriaguez del triunfo, del poder, llevó a cabo muchas venganzas y cometió muchos crímenes. El resultado no se hizo esperar; murió desesperado y pobre, después de 13 días de haber obtenido el consulado por séptima vez.

Dediquemos también un recuerdo a Espartaco, jefe de los gladiadores, y lleguemos, dando un gran salto en la Historia hasta la revolución francesa. Estamos en 1791. El pueblo francés gime, es-

clavizado. Los tributos lo oprimen. La Bastilla hállase repleta de presos. El rey háse dedicado al esplendor de la corte, al vicio, a la disolución... Es un rey enfermizo, sin voluntad. Todo anuncia brumas, tinieblas, horrores, muerte...

Quizás no se vuelvan a reproducir en las páginas de la Vida escenas tan horripilantes como las que presencié Francia en la última decena del siglo XVIII. Todo por la libertad. Ya lo dijo claramente Mme. Roland, en el momento de caer su cabeza bajo el tajo seguro de la guillotina. «Ah, libertad, cuántos crímenes se cometen en tu nombre».

¿No tenía, pero, el pueblo francés derecho a hacer lo que hacía? Había sufrido unido al yugo del señor. Había padecido los rigores del hambre. Y ese pueblo un día humillado, tendido cuál fiel perro; necesitaba expansionarse, arrojar en llamas aquel volcán que siglos hacía consumía su pecho.

Suscribíos a EL OBRERO BALEAR

NOTICIARIO

En el semanario francés «Condide» M. Bernard Jimmier publicó un artículo referente a la ocupación renana por las tropas aliadas, con una estadística de los hijos ilegítimos dejados por las tropas de ocupación.

La estadística que publica M. Jimmier es esta:

Hijos ilegítimos de padres americanos, 1.851; de padres ingleses, 988; de padres franceses, 767; de padres belgas, 199; de padres de color, 15; de padres desconocidos, 30.

Ha sido aprobado por el Parlamento belga el aumento de la pensión a los mineros viejos, los cuales, a los cincuenta y cinco años, percibirán, en vez de 4.800 francos anuales, 6.000, que unidos a la pensión de la mujer y al valor del carbón que se les suministrará, harán un total de 8.000 francos.

Felipe Snowden va a tomar importantes medidas a fin de evitar que se burle el impuesto a las herencias.

La renta está gravada en una proporción creciente que va, por ejemplo, desde 1.313 libras para una renta de 5.000 y de 3.513 para una renta de 10.000, hasta 25.638 libras para una renta de 50.000 y de 85.638 para una renta de 150.000 libras.

Las rebajas establecidas benefician a los que tengan una renta de 170 libras que no pagarán impuesto. Las personas casadas que tengan menos de 800 libras anuales tampoco sufren ningún gravamen.

De 2.400.000 contribuyentes británicos sometidos al impuesto, no hay más que unos 400.000 a quienes afectan los aumentos.

En la semana última han ingresado en Unión General de Trabajadores las sociedades que a continuación se expresan:

La Sociedad Agropecuaria de Almondrejo con 79 afiliados; la Sociedad de Agricultores de Alcántara, con 430; Construcción Naval de San Adrián, con 42; la Sociedad de Camareros de Ubeda, con 25 y Canteros de Cuenca, con 19.

Total ingresos 595 afiliados.

En la Cámara de los Comunes, el primer lord del Almirantazgo ha manifestado que el programa naval inglés para 1930 se ha cifrado en 115.000 toneladas.

El de los Estados Unidos es de 140.000 toneladas.

PRO "El Obrero Balear"

Las Sociedades que a continuación se expresan han acordado subvencionar a EL OBRERO BALEAR con las siguientes cantidades mensuales:

«La Igualdad», Sociedad de Obreros Zapateros con 3'00 pesetas.—«El Asco» Obresos de la Limpieza Pública 1'00.—Círculo de Obreros Albañiles, Pollensa, 1'00.

Al agradecer a las citadas entidades esa demostración de cariño hacia nuestro periódico, alentamos a las restantes a seguir su ejemplo.

LA COMISIÓN PRO OBRERO BALEAR

CONSEJOS Y AFORISMOS

«No quieras para otro lo que no quieras para ti.»

Base sobre la que descansa la moral de toda religión.

Ya antes de Platón, se conocía esta máxima.

En ese caso, el cristianismo, que copió mucho del platonismo, incluyó en sus postulados una máxima tan hermosa y humana como la que hemos citado.

«La vida es corta y hay que disfrutarla.»

Esta es la frase que muchísima gente tiene por reglamento. Por eso vemos por todas partes un afán morboso en divertirse. Parece que los innumerables y prólijos problemas de todo jaez de que está plagado el mundo, para esa gente divertida es cosa que está fuera del programa.

Sólo quedan las minorías, que piensan y estudian la manera de resolver los problemas planteados por el aumento incesante del progreso y la civilización.

La Historia demuestra que siempre han gobernado las minorías selectas.

Hay quien dice que el mundo no tiene ya solución. Que el problema del paro se agudiza más de cada día. Las condiciones para vivir se ponen de cada vez peor.

Un cierto amigo mío me lo decía así, desesperanzado y mohino.

Mas yo le dije que había una solución a esos problemas fundamentalmente económicos. Que el Socialismo, aboliendo la propiedad privada de los medios de producción y cambio, al establecer el colectivismo, daría fin al problema del paro y a los demás problemas que dimanaban del régimen capitalista.

El amigo me miró sorprendido y estupefacto. En pocas palabras tuve que darle una muy extractada lección de Socialismo, que él agradeció. ¡Cuántos ignoran aún lo que es nuestro Ideal!

Socialistas, enseñemos a los ignorantes en esta materia y difundamos por todas partes el sublime contenido del Socialismo!

¡Es nuestro deber!

Cuando a Jesús se le presentó la mujer adúltera demandándole protección en contra de los que querían apedrearla, el Maestro se levantó y dijo a los presentes: «El que esté limpio de pecado, que lance la primera piedra.» Naturalmente, empezaron por marcharse los más viejos, hasta que quedaron sólo los niños, Jesús y la adúltera.

La moraleja de este pasaje del Evangelio está bien clara. ¡Cuántos hay que enjuician duramente la conducta o hechos de ciertas personas, sin tener en cuenta que ellos hacen o han hecho peor!

Uno de los consejos que dió Don Quijote a Sancho Panza, antes de ser gobernador de la insula Barataria:

«Mira, Sancho, si tomas por medio a la virtud, y te precias de hacer hechos virtuosos, no hay para qué tener envidia a los que los tienen príncipes y señores, porque la sangre se hereda, y la virtud se aquista, y la virtud vale por sí sola lo que la sangre no vale.»

La moraleja de este consejo, aunque salió del loco hidalgo manchego y desfacedor de entuertos y agravios, dice muy bien que la virtud se conquista por la práctica del bien, y que esta vale más que la sangre. Hay quien se dice que tiene sangre azul y por eso se cree que es superior a los que no la tienen. Más Don Quijote, se encarga de advertirle a su escudero Sancho Panza.

Don Quijote era un loco; pero dijo unas verdades como puños. Y precisamente muchas cosas grandes, se deben a hombres considerados como locos.

«El que quiera seguirme, que dé lo que tenga y reparta sus riquezas entre los pobres.» Esto dijo el Maestro a sus discípulos y a los que le escuchaban.

Los que se dicen representantes suyos sobre la tierra, muchos de ellos poseen innumerables riquezas y viven tan campantes.

No es lo mismo predicar que dar tilgo!

RAMÓN GARCÍA GALÁN
(Del Grupo Prensa de la «Juventud Socialista»)

«Sin novedad en el frente»

Esta obra de E. M. Remarque, que tan grande éxito mundial ha tenido, se vende en la Casa del Pueblo al precio de 2 pesetas.

Pedirla a Juan Colom, corresponsal de EL SOCIALISTA en Palma.

«La emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos»

Si; nadie más que los trabajadores, los que sufrimos las consecuencias del despotismo y la opresión de una sociedad mal organizada, y digo mal organizada, por las iniquidades e injusticias que se cometen diariamente: nadie más que nosotros, repito, está interesado en hacer respetar nuestros derechos. Nosotros somos los que hemos de conquistarlos, porque si esperamos que nos sean dados y respetados por la benevolencia o compasión de la clase dominante, que es la que nos los tiene arrebatados, no veremos nunca realizados nuestros deseos de equidad y justicia, de amor y unión entre los obreros; seremos cual gusanos que se arrastran por el suelo expuestos a que el señor burgués, por no molestarse en desviar su pié, nos aplaste debajo sus plantas.

Los trabajadores somos los productores, los que damos vida a millares de seres, que sin nosotros morirían irremisiblemente y el mundo quedaría paralizado. Porque, sin nuestra mano que las dirige, ¿cómo marcharían y producirían las máquinas? Y si éstas y los otros medios de producción no funcionaban, ¿cómo y de que vivirían los que se aprovechan del rendimiento de nuestro trabajo? En caso de vivir sería muy difícilmente, no habría para ellos más que dos medios: dejarse morir de hambre o coger una herramienta y trabajar. Entonces se darían cuenta de los sacrificios y penalidades que sufre el trabajador. Entonces, sólo entonces se darían cuenta de que lo que comen y beben es sangre y lágrimas derramadas por millares de humanos, los cuales tienen las mismas condiciones y necesidades, sólo que les están vedadas por una ingrata sociedad llena de sinsabores y amarguras para unos, y de placeres y comodidades para otros.

Es preciso, trabajadores, que despertemos nuestra inteligencia y comprendamos lo que significamos y lo que deberíamos significar; lo que somos y lo que deberíamos ser. Es hora ya de que los jóvenes, los hombres de mañana, se interesen por la política y se organicen; es hora ya de que abran las puertas del corazón e inteligencia y den paso franco, para que penetre en ellos, al más noble de los ideales, el Socialismo, el cual marcha hacia el progreso, la emancipación y el bienestar de los trabajadores.

Jóvenes: trabajemos para constituir juventudes socialistas en los pueblos donde no las haya y pongamos todo el celo posible para hacerles comprender las ventajas de la organización y la necesidad de estar unidos con los compañeros de los demás países.

Nuestro camino es el de la unión. ¡Uno para todos, y todos para uno! Recordad esta máxima de Carlos Marx, el maestro del Socialismo científico: «La emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos.»

G. JUAN MAS
(De la Juventud Socialista)
Alaró Julio 1930.

EN LA CASA DEL PUEBLO

El concierto de guitarra

El pasado domingo, tuvo lugar en el local de los trabajadores, el anunciado concierto de guitarra que corrió a cargo del célebre profesor, nuestro compañero Antonio Vich, acto que organizó la «Juventud Socialista».

No somos capaces de reseñar como se merece, los momentos felices que con su peculiar maestría en tocar la guitarra, nos hizo pasar el compañero Vich, y al deleitarnos con las hermosas y bien ajustadas piezas musicales, creímos ser transportados a regiones fantásticas y deambular por sitios de ensueño. ¡Oh el poder sugestivo del divino Arte de la Música!

El compañero Vich tocó «Viva el 1.º de Mayo», de la que es autor y que dedicó a la Juventud Socialista.

Las piezas que ejecutó fueron las siguientes:

«Viva el 1.º de Mayo», Vich; Fantasía capricho imitación al piano, Vifias; Allegreto, Sors; Danza Oriental, Calatayud; Minuet n.º 6, Chopin; Capricho árabe, Tárrega; Marcha húngara, Calatayud; Recuerdos de la Alhambra, Tárrega; Danza mora, id.; Adellna, id.; El elegante de Broca; id.; Minuet, id.; y Rumores de la Caleta, Albéniz.

Al final de cada composición, escuchó el compañero Vich, cálidos aplausos del auditorio, que salió muy complacido del acto y deseando que se repita.

Para los fondos de EL OBRERO BALEAR

Existencia anterior.	257'50	pesetas
Antonio Rullan (Francia)	10'00	»
Un socio de «La Igualdad»	1'00	»
A. B.	0'45	»
Suma total.	268'95	»

Correspondencia Administrativa

CIUDADELA.—Recibí del corresponsal Magin Carretero, por pago de paquetes 9'00 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Junio de 1930.

BINISALEM.—Recibí de la Unión Obrera, por pago de paquetes 10 pesetas.

Faltan para tener pagado hasta fin de Mayo de 1930, 85'80 pesetas.

El Administrador,
José Matas

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

Retiros Obreros

Relación de ancianos mayores de 65 años que, habiendo solicitado el importe de su cuenta de Capitalización, han sido últimamente comprendidos en el reparto de la cantidad procedente del Recargo para el Retiro Obrero sobre transmisiones de bienes por herencias entre parientes desde el quinto grado colateral, inclusive, o entre personas sin vínculo de parentesco, y que pueden presentarse en la CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS para cobrar las 300 Pesetas que a cada uno corresponden:

Don Jerónimo Camps Mulet, del patrono D. Francisco Ferrá; D. José González Sirvente, del patrono D. Antonio Darder; D. José Araujo Oliver, del patrono D. Pedro M. Estrany; D. Jorge Martín Marsell, de Herederos de Vicente Juy; Doña Juana M.ª Clar Clar, del patrono D. Manuel Salas; D. Antonio Bauzá Comas, del Crédito Balear; D. Bernardo Fuster Miró, del Excelentísimo Ayuntamiento de Palma; don Francisco Soberats Rotger, del patrono Miguel Estrades; D. Juan Barceló Simó, de La Constructora Mallorquina; doña Margarita Comas Guasp, de Hilandería S. A.; D. José Bernat Pizá D.ª Juana Forteza Pomar y D. Miguel Ferriol Codorniu.

Suscripción pro - fondo electoral socialista

Recaudación anterior 84'85 pesetas.

Pedro Oliver, 0'70 pesetas; Antonio Bisbal, 0'50 id.; Jaime Rebassa, 0'50 id.; Rafael Rigo, 0'50 id.; Pedro González, 0'50 id.; Antonio Valls, 0'50 id.; Guillermo Sastre, 0'25 id.; Jaime Bauzá, 0'30 id.; Miguel Cardell, 0'30; Isidoro Hernández, 1'00 id.; Lorenzo Bisbal, 15'00 id.

Total 104'95 pesetas.

Obras de Carlos Marx

Precios, salarios y ganancias.	1'50	pesetas
Crítica de economía política.	2'00	»
El Capital.	5'00	»
La indiferencia en Materia política.	0'20	»
La revolución Española.	5'00	»
Discurso sobre el libre comercio.	0'35	»
Miseria de la filosofía.	2'00	»
Manifiesto Comunista.	2'00	»
Revolución y Contrarrevolución.	2'00	»

Estas obras están de venta en la Librería de EL SOCIALISTA, Carranza, 20. —Apartado 10.036 y en la Casa del Pueblo de Palma.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

J. C. Impresor, Palma

En las páginas del libro de la "Economía,, se escribirá en letras de oro el nombre

LA FILADORA

por ser la casa que da más beneficios al público.

La dirección con objeto de reducir las existencias ha dispuesto una

ASOMBROSA BARATURA VERDAD

rebajando todos los artículos de sus varias secciones, los cuales se venderán a **precios nunca vistos hasta ahora en Palma.** Para que el público se de una idea, detallamos a continuación algunos precios.

Batista para batas	desde 0'50 Pts. mt.	Driles mallorquines traje caballero	desde 1'25 Pts. mt.
Etamines para vestidos	» 1'25 » »	Camisetas caballero	» 0'90 „ una
Percalles para batas y camisas	» 1'25 » »	Corbatas alta novedad	» 0'50 „ „
Crespones para vestidos	» 2'50 » »	Traje (americana y pantalón) estambre forrado a medida esmerada confección.	50 Ptas.

Visite esta casa y se convencerá que en ella podrá obtener: georgettes, crespones, lanas, sedas, artículos blancos, percales, listas del país, medias y calcetines, lanillas y driles para caballero etc. con gran rebaja en los precios

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67

VENTAS AL CONTADO

GRANDES PANADERÍAS Y PASTELERÍAS de Vda. de Damián Frau

(CASA FUNDADA EN 1884)

Esta Casa, atenta siempre a corresponder al favor que le dispensa su numerosa clientela y el público en general y en vista de la notable baja que han sufrido los trigos nacionales ha dispuesto poner en vigor los siguientes precios en las diferentes clases de pan:

Pan moreno a base de trigos del país	a 0'55 ptas. el Kilo
En piezas de 2 Kilos, 0'90 ptas.	
Pan blanco a base de harinas de la península de inmejorable calidad.	a 0'55 ptas. el Kilo
En piezas de 2 Kilos, 1'10 ptas.	
Pan francés de harinas fuerza.	a 0'90 ptas. el Kilo
Extenso surtido en panecillos viena, aceite y "llonguets",	

LO QUE PONE EN CONOCIMIENTO DE SU ESTIMADA CLIENTELA Y DEL PÚBLICO EN GENERAL

Casa Central, Plaza Paja n.º 4

Teléfono n.º 102

Sucursales: Sindicato n.º 139, Platería n.º 45, Olmos n.º 124, Fábrica n.º 81, (Santa Catalina)

NOTA: Precios convencionales para hoteles, fondas, casas de comidas, puestos de reventa y repartidores a domicilio.

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

Zapatería "LA ARGENTINA,,

FRANCISCO PUIGSERVER

SOLIDEZ - ELEGANCIA - ECONOMÍA

La casa más preferida por los hogares bien administrados
Antes de comprar visite esta Casa

JAIME II, N.º 62

(No equivocarse)

PALMA